

digunakannya gelar “malik” sebagai gelar raja raja pada kerajaan Islam di Nusantara. Gelar tersebut biasa digunakan oleh para penguasa Arab.

Pendapat kedua dikemukakan oleh Snouck Hurgronje. Menurut Snouck, Islam datang ke Nusantara pada abad ke 13 M dan dibawa oleh kaum Alawiyyun. Disebutkan bahwa setelah Baghdad hancur karena serbuan bangsa Mongol, banyak para ulama dan pendakwah Islam berangsur-angsur bergerak ke Timur dan Asia Tenggara untuk mencari perlindungan dan keselamatan diri disamping berjuang untuk misi dakwah.

Orang orang Arab yang datang ke Indonesia mayoritas berasal dari Hadramaut.⁴ Ketika Imam Ahmad Al-Muhajir hijrah dari Irak ke daerah Hadramaut di Yaman, keturunan Ali bin Abi Thalib ini membawa serta 70 orang keluarga dan pengikutnya. Sejak saat itu berkembanglah keturunan Ali hingga menjadi kabilah atau suku bangsa yang terbesar di Hadramaut, dan dari kota Hadramaut inilah asal-mula peranakan Arab berada di berbagai negara, salah satunya yaitu Indonesia.

Hanya “satu dua” dari para pendatang Arab yang datang dari Makah, di tepian teluk Persia, Mesir, atau dari pantai timur Afrika. Sejumlah kecil orang Arab yang datang dari berbagai negeri tersebut jarang ada yang menetap di Nusantara. Jika menetap, mereka segera berbaur dengan orang Arab dari Hadramaut. Sebagian

⁴ Suratmin dan Didi Kwartanada, *Biografi A.R. Baswedan; Membangun Bangsa Merajut Keindonesiaan* (Jakarta: Penerbit Buku Kompas, 2014), 8.

Sebagai contoh adalah transaksi pinjam meminjam uang yang terjadi di Jember, Jawa Timur. Seseorang yang meminjam uang sebesar 200 gulden ternyata setelah 10 bulan harus membayar 500 gulden untuk pengembalian pinjaman sekaligus bunganya. Dengan cara demikian pula orang Arab menjadi tuan tanah yang menjadi agunan nasabahnya ketika mereka tidak mampu lagi membayar hutangnya. Meskipun sebenarnya menurut peraturan pemerintah Hindia Belanda, orang Arab tidak diperbolehkan untuk membeli tanah di desa-desa. Menurut Hasyim Assegaf, orang Arab yang melakukan praktik riba sebenarnya telah lama melakukan hal serupa sejak masih di Hadramaut.

Karena dinilai menyusahkan rakyat kecil, pemerintah Hindia Belanda kemudian mengeluarkan sebuah peraturan, Besult No. 27 tanggal 20 Desember 1929, untuk memberantas riba. Selain itu, sebagian orang Arab yang terdidik melakukan pemberantasan riba dengan cara memberikan penerangan kepada rakyat melalui pertunjukan drama dan lagu-lagu.¹³

2. Kehidupan Sosial

Dalam kehidupan sehari-hari, pemerintah Hindia Belanda menganggap orang Arab bangsa Timur Asing bersama dengan suku Tionghoa-Indonesia dan suku India-Indonesia dengan derajat setingkat dibawah orang Eropa, dan setingkat diatas orang pribumi.

¹³ Suratmin, *Biografi Baswedan*, 14.

Pemerintah Hindia Belanda juga tidak mencampur antara golongan pribumi dengan Arab. Mereka diharuskan untuk bertempat tinggal di wilayah yang telah ditetapkan dan jika ingin keluar mereka diwajibkan untuk melapor dan membayar pas. Wilayah-wilayah khusus tempat tinggal ini nantinya lebih dikenal dengan istilah Kampung Arab yang banyak dijumpai di hampir seluruh wilayah di Indonesia.

Kebijakan- kebijakan seperti itu dianggap sebagai suatu bentuk ketakutan pemerintah Hindia Belanda bilamana nantinya terjadi persekongkolan antara kaum asing peranakan dengan pribumi untuk menentang pemerintah. Selain itu, pemerintah juga menganggap bahwa bangsa Arab beserta keturunannya adalah bangsa yang gemar berbuat onar dan kerusuhan. Pemerintah juga mengharuskan mereka untuk melapor dan membayar pas ketika hendak keluar dari wilayahnya.

3. Persebaran Orang Arab di Indonesia

Sejak tahun 1859, pemerintah Hindia Belanda mengadakan pencatatan terhadap orang-orang Arab di tanah jajahannya. Pencatatan itu juga mencakup jumlah yang masuk bermigrasi ke Indonesia. Dibawah ini merupakan tabel mengenai persebaran penduduk Arab di Indonesia pada tahun 1860-1930, dengan hitungan yang sudah dibulatkan. Dikutip dari Justus M. van der Kroef, "The Arabs in Indonesia", *iMiddle East Journal* Vol. 7, No. 3 (Summer, 1953), hlm. 300.

POETOESAN CONGRES PEMOEDA-PEMOEDA INDONESIA

Kerapatan pemoeda-pemoeda Indonesia diadakan oleh perkoempoelan-perkoempoelan pemoeda Indonesia jang berdasarkan kebangsaan dengan namanja Jong Java, Jong Soematra (Pemoeda Soematra), Pemoeda Indonesia, Sekar Roekoen, Jong Islamieten, Jong Balakabond, Jong Celebes, Pemoeda Kaoem Betawi dan Perhimpoean Peladjar Indonesia.

Memboeka rapat pada tanggal 27 dan 28 Oktober tahoen 1928 dinegeri Djakarta:

Sesoedahnja mendengar pidato-pidato pembitjaraan jang diadakan didalam kerapatan tadi:

Sesoedahnja menimbang segala isi-isi pidato-pidato dan pembitjaraan ini.

Kerapatan laloe mengambil kepoatoesan:

- Pertama: KAMI POETRA DAN POETRI INDONESIA MENGAKOE BERTOEMPAH DARAH JANG SATOE, TANAH INDONESIA
 Kedoea : KAMI POETRA DAN POETRI INDONESIA MENGAKOE BERBANGSA JANG SATOE, BANGSA INDONESIA
 Ketiga : KAMI POETRA DAN POETRI INDONESIA MENDJOEN - DJOENG BAHASA PERSATOEAN, BAHASA INDONESIA

Setelah mendengar poatoesan ini, kerapatan mengeloearkan kejakinan azas ini wadjib dipakai oleh segala perkoempoelan kebangsaan Indonesia.

Mengeloearkan kejakinan persatoean Indonesia diperkoeat dengan memperhatikan dasar persatoeannja:

KEMAOEAN
 SEDJARAH
 BAHASA
 HOEKOEM ADAT
 PENDIDIKAN DAN KEPANDOEAN

dan mengeloearkan pengharapan, soepaja poatoesan ini disiarkan dalam segala soerat kabar dan dibatjakan dimoeka rapat perkoempoelan-perkoempoelan kita.

